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文化差异与科技文化创新
—— 杨振宁教授访谈录

摘   要：2009年4月20日，美籍华裔物理学家杨振宁教授应邀参加扬州烟花三月经贸旅游节，并

就扬州印象、中美文化差异及文化科技创新等问题接受《中国名城》杂志的专访。
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Abstract:  On April 20, 2009, Yang Zhenning, a Chinese-American physicist was invited to take part in 

the March Commerce & Tourism Festival of Yangzhou and accepted the special interview of China Ancient 

City on the problems of his impression on Yangzhou, cultural difference between China and America and 

cultural & science innovation, etc. 
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作者简介：杨振宁　美籍华裔科学家  1957年诺贝尔物理学奖获得者

                  张鸿雁　《中国名城》杂志主编  南京大学教授  博士生导师

张鸿雁：您这次到扬州来，感觉印象最深

的是什么？

杨振宁：我感觉扬州是一个非常漂亮的中

等大小的城市。我八年之前来过一次扬州，感

觉这几年扬州发展得很快。昨天去扬州大学演

讲，发现扬州大学扩大了，校舍增加了，学生

也发展到了四万多人。同时在昨天参加的会议

上了解，扬州的项目向三个新的方向发展。这

些对于扬州前途发展是一个非常好的决策。对

于扬州，总体上我有非常好的印象，特别是觉

得扬州今后的发展会非常之快。

张鸿雁：您在国外生活那么多年，你看中

国的城市和国外的城市比较，在发展方面应该

注意哪些问题？

杨振宁：我想中国这三十年来的发展是举

世瞩目的，而且做这方面研究的人很多。一方

面，中国这么多的人口为什么能够以这么快的

速度，在这么短的时期以内，创造出这么多的

成绩。另外一方面，近一年多来，从美国的次

贷危机问题到金融风暴，在这一情形之下，

全世界大大小小的国家都受到很多的影响。中

国当然也受到了影响。可是现在看得很清楚，

杨振宁教授（左）在接受本刊主编
张鸿雁（右）专访
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中国在所有的国家当中，受到的影响是最小

的。到了2009年，全世界都有GDP收缩的问

题，可是上个月温家宝总理说他有信心可以保

“八”，他的话绝对不是随便讲的。这些都说

明了中国经济发展的形势，有它特别稳定的一

面。我自己虽然不是这方面的专家，但我常常

喜欢想想，我觉得这个里面有很多复杂的因

素，其中很重要的一个因素是与中国传统文化

的特色有密切的关系。

张鸿雁：中国和美国文化的差异是人们经

常谈的，在这样一个新的发展时期，如何看待

这两种文化的发展模式？

杨振宁：中国和美国的比较是非常重要的

议题，尤其是在今天。我在美国住了五十多

年。在中国前后住了也有三十年左右。我想，

这两个国家都有很特别的地方，从而使得今天

两个国家的处境有很不相同的地方。美国有它

的一些优点，在优点的背后也存在一些问题。

美国有很多不同种族不同宗教的人，如果到美

国去，随便住两三天，就会发现这个地方人种

多得不得了。事实上，纽约市不止一半的人出

生的地点不是美国。在这种情形之下，有很大

的优势，它把全世界各个领域里面最拔尖的人

物都收留在美国。现在像我这样的华裔的人，

在美国科技金融方面做得很成功的人很多，不

止是华裔的人，从欧洲从全世界都吸引人才。

它的背后，就产生了另外一个问题，因为有这

么多不同的种族，有这么多不同的文化背景的

人，有很困难的地方，这个很困难的地方在它

整个经济发展很平稳的时候不显露出来，可是

等到发生问题的时候，它的太多的不同的文化

背景表现出来，里面的冲突就发生了。我常常

在国内好多地方和大家讲，大家对于美国对小

孩的教育，很多人很羡慕。很羡慕的原因呢，

说中国的层层考试很厉害，把小孩和他们的家

长都压迫得很厉害，有的人把小孩送出去几

年，小孩很高兴，很轻松，压力比较小。不过

没有注意到的这个背后它有很大的缺点，缺点

就是对于小孩不够压迫了以后，小孩学的东西

实质比较差。容易看得出来的就是美国有个世

界性的高中学生语文、数学、科学比赛，这样

一来的话，近几年，亚洲的学生都是前几名，

美国呢是倒数第一名。如果到美国去看教育方

面的杂志的话，就会发现他们经常在讨论，美

国这样搞下去怎么能跟亚洲比？这一点，我们

的家长和学生看不到，看见了也不注意。其实

这里面包含了两个国家的对比，在这对比之

下，如果你认为美国是最成功的，那是完全错

误的。美国也有非常大的内部问题。我想，最

近这一年多显示出来美国的很大的漏洞。这个

漏洞影响到我们全世界。我想以后几年对于中

国和美国等各国的发展方向方面的文章和书籍

会增加，研究的人会增多，这个是非常好的。

张鸿雁：扬州城市定位口号：“烟花三月，

精致扬州”，主要强调的是精致生活，包括城

市的一些精致的建筑和设计，您对此有什么体

会或者建议？

杨振宁：一方面扬州是历史的名城，风景

是非常有名的，唐诗宋词里面有很多的赞美，

到了清朝的时候，扬州是非常繁盛非常有钱的

地方，这是一方面。另外一方面，扬州比苏

州、无锡发展得晚一些，可是也占了一个便

宜，扬州城没有那么多烟囱，向新的科技方向

发展，这是非常占便宜的事情。到这来两天，

看见这市容，都是很漂亮的那种，昨天到瘦西

湖的万花园，听说就是最近两年才建的，当然

是非常的漂亮，所以我觉得我来了以后整个给

我的印象是非常好，这是一个正在好好发展的

城市。

张鸿雁：扬州是个宜居城市，获得过联合

国的人居奖，请问杨先生，像您愿不愿意在这

样的城市生活呢？

杨振宁：我和翁帆非正式地讨论过这个问

题。到扬州来看到的树木比北京好看，因为北

京太干，又有风沙的问题，江南这一边比较

好，翁帆是潮州人，她特别不喜欢北京，北京

太干燥，到冬天生了火就更干燥，春天到扬州



人物专访 /
SPECIAL INTERVIEW

CHINA ANCIENT CITY �0

人物专访 /
SPECIAL INTERVIEW

（上接第51页）遗址展示的方式主要有：

原状展示、馆场展示、基址复原展示、标识展

示、原状复原展示、模拟和虚拟复原展示。

原状展示是对暴露在地表上的各类遗迹，

如古代建筑、夯土城墙、陵墓封土、建筑台基

等，在不改变原貌的基础上，实施必要的本体

保护、技术加固及周边环境的整治，原状展示。 

馆场展示是对经考古发掘、遗迹保存状况

较好、考古研究价值较高、观赏性较好的地下

遗迹，可采取在其上修建遗址博物馆和遗迹保

护展示厅的方法，对已揭露的遗迹在馆场内进

行原状保护和展示。

标识展示是对经考古勘探或发掘、布局形

式和结构基本清楚的地下遗迹，或破坏严重地

表已无存的地上遗迹，在覆盖保护后，在不对

遗迹本体造成破坏的条件下，可在其上种植浅

根系植被或用卵石等非植被材料，标识展示遗

迹的平面布局和范围。

基址复原展示是在经考古发掘、布局形式

和结构基本清楚的遗迹中，选择历史价值较高、

遗迹保存较好、展示效果较好的建筑基址，在

覆盖保护后， 可按照考古发现的遗迹布局形

制，仿照当时的建筑（构筑）材料，使用当时

的技术手段，在遗迹之上进行基址复原展示。

原状复原展示，一是在遗留的古代建筑基

址之上，复原古代建筑木结构部分，二是对城

墙等地上遗迹残缺的部分按原有的形式、材料

和工艺技术进行复原，或对池沼等地下遗迹按

原有的规模和形式恢复水面。

模拟和虚拟复原展示是利用光电技术，显

示古代遗迹和建筑的三维虚拟复原影像；或在

不破坏遗迹的前提下，采用轻型和具可逆性的

材料，对古代建筑的上部木结构部分进行仿真

复原展示。虚拟和模拟复原展示也必须严格依

据考古资料。

另外，大遗址展示还包括展示考古发掘的

现场，展示解说系统，展示路线组织，展示空

间和游客容量的限制等。

（责任编辑：衡相锦）

来呢，感觉这个地方是最好的居住的地方。

张鸿雁：您是科技泰斗了，对科技创新与

文化创新，您怎么看这两者之间的区别，以及

它们的价值。

杨振宁：这就是今天早上我讲的，科技的

发展，有着特别的特点，科技发展只是人类文

化发展的一部分。欧洲从十六七世纪开始，到

近代科学的发展，到工业革命，他们遥遥领

先。至于遥遥领先的程度，只要回想一下，

一百年以前全中国落后的地方，就知道了。我

想，从长远的历史讲，有这么多人口的一个国

家，能够真正地建设起来，是新中国成立60年

来的结果，这个历史的发展，历史的成就，只

有日本的明治维新可以跟它比。日本在明治维

新（1868年）之前它也是很穷的，可是它以

后不到半个世纪，就变成了世界强国之一。中

国也可以说是，60年来，从一个一穷二白的国

家变成一个世界重要的强国。今天像我们国家

领导人出去开会，他们和外国的这些元首的对

话，口气就和以前不一样了。而且这个趋势还

会继续发展下去，在这个情形之下，大家对于

中国的传统文化，将来在世界上要占据一个什

么样的地位，是非常值得大家注意的。

另外，也是这两天来了以后的感触，就是

中国这三十年来发展得非常之快，我看了各个

地方之后，尤其是这两天和市里的领导接触了

之后，我就觉得这些县级、市级行政领导人在

过去发展中所起的作用是非常大的。中国整个

文化传统与西方不一样，与此有很密切的关

系，中国的发展，是从上面然后贯彻到下面

去的。西方，尤其是美国，它是从下到上。在

一个非常落后的社会，在一个发展中的国家，

要从下到上，不容易做成，从上到下，不一定

成功，可是做得好的从上到下就可以很好地发

展。扬州的成功发展，与从上到下的这个体制

发挥的作用有密切的关系。

（根据录音稿整理）（责任编辑：邱正锋）


